

審議会等の名称	第5回実穀小学校・本郷小学校統合準備委員会
開催日時	平成30年3月15日(木) 午後7時00分から午後7時45分
開催場所	本郷ふれあいセンター 第一会議室
記録者	阿見町教育委員会 学校教育課 総務兼施設係 主事 渡辺 鯨
出席者	<p>(実穀小学校区)</p> <p>栗田 敏昌, 福岡 亜紀, 三山 陽子, 飯野 陽子, 柴崎 千恵子 浅野 沙織, 中山 由香, 山口 幸子, 函師 幸子, 谷古 裕美 山本校長, 藤枝教頭, 浅野教務主任 野口 賢 実穀区長</p> <p>(本郷小学校区)</p> <p>須藤 隆之, 滝本 由香里, 坪井 文子, 丸山 由紀子 根本校長, 江橋副校長, 福井教頭, 押手教務主任 宮本 正巳 上本郷区長</p> <p>阿見町教育委員会 菅谷教育長, 朝日次長, 柴山課長, 小倉課長補佐, 坂本係長, 鈴木主事, 記録者</p>
欠席者	なし
傍聴者	なし
次第	1 開会 2 教育長あいさつ 3 議事 (1) 通学体制・交流事業検討グループ (2) PTA・総務検討グループ (3) 教育課程検討グループ 4 質疑応答 5 閉会

発 言 者	発 言 の 要 旨
事 務 局	<p>本日は、ご多用のところご出席を賜り、誠にありがとうございます。私、司会進行を務めさせていただきます、教育委員会学校教育課の鈴木と申します。どうぞよろしくお願いいたします。</p> <p>町では、審議会等の会議の議事録を原則公開しています。本日の会議も開催の日時、内容等について町のホームページに掲示しております。</p> <p>会議の内容については、議事録の要旨を作成しまして、町のホームページ等で公表する予定です。あらかじめご了承くださいませよう、宜しくお願いいたします。</p> <p>それでは、次第に基づきまして、会議を進めさせていただきます。始めに、開会のことを教育次長の朝日より申し上げます。</p>
次 長	<p>本日は、お忙しいところお集まりいただきましてありがとうございます。ただいまから、第5回実穀小学校・本郷小学校統合準備委員会を開催いたします。本日が最後の統合準備委員会となります。ご協力の程、よろしくお願いいたします。</p>
事 務 局	<p>続きまして、菅谷教育長よりご挨拶申し上げます。</p>
教 育 長	<p>皆様、こんばんは。第5回実穀小学校・本郷小学校統合準備委員会にご参集いただきましてありがとうございます。これまで委員の皆様には、両校の統合の準備に関して、多くのお力添えをいただけてきましたが、今回が最後の統合準備委員会となります。委員の皆様には、5回開催した統合準備委員会の他に、検討グループごとに何度もお集まりいただき、それぞれの担当事項に関して具体的な検討と準備に取り組んでいただきました。その結果、本日の最後の統合準備委員会を迎えることができました。改めて、感謝申し上げます。今日、完成した記念誌と閉校式典のパンフレットを見ましたが、このような形で綺麗に仕上がりました。改めて、感謝申し上げます。</p> <p>また、実穀小学校では、卒業式の準備・練習と並行して、3月24日(土)の閉校記念式典の準備に取り組んでいただいています。本郷小学校では、実穀小学校の児童を迎えるだけでなく、あさひ小学校への分離に向けた準備も行っています。子ども達は、実穀小学校からの新しい友達が増える反面、今までの友達との別れもあり、複雑な心境なのではないかと思えます。</p> <p>本日は各検討グループの総括をしていただきますが、委員の皆様の想いとお力添えに対し、深く感謝申し上げます。</p> <p>また、最後の統合準備委員会ですので、私の想いと願いについてお話させていただきます。ご存知のように、新しく改訂された学習指導要領では、社会に開かれた教育課程を基本理念としています。新たな時代にふさわしい学習内容・方法が求められています。その中で、次に掲げること等が重要になると思えます。</p> <p>1 つ目は、社会や世界の情報を幅広く視野に入れて、より良い学校教育を通じてより良い社会を創ることです。また、教育課程を通して、この目標を社会や地域と共有することです。</p>

2 つ目は、これから社会を創る子ども達が、社会や世界に向き合い、関わり合い、自らの人生を切り拓いていくために必要な資質・能力を教育課程の中で育てていくことです。つまり、子ども達が活躍する未来を見据えて、その社会で求められるものを見極めて教育を進めていくことです。

3 つ目は、教育課程を実施するにあたり、地域の人材・物的資源等を活用し、社会教育との連携を図って、学校教育を学校内に閉じ込めないようにすることです。また、教育が目指すものを、社会と共有・連携しながら実現していくことが大切だと思います。

このことを実現するために、具体的な施策として文部科学省が掲げているものが、学校運営協議会の設置です。コミュニティスクールと呼ばれるものです。どの学校にも学校運営協議会を設置することが、努力義務として課せられています。また、生涯学習については、地域学校協同活動の推進に向けた整備をしていくために、地域学校協同本部をすべての小中学校に設置することも必要だと感じています。

また、教員の働き方改革については、教員だけで進めることはできません。なので、これまではスクールカウンセラーを雇用していましたが、福祉的な面もカバーできるように、スクールソーシャルワーカーも雇用します。

このような専門家の方、地域の皆様、保護者の皆様と学校教職員と一緒に子ども達を育てていく形を求めていかなければならないと思っています。地域が学校のパートナーとして、子ども達の教育に関わるのが大切です。これからの教育では、社会に開かれた教育課程が1つのコンセプトです。

今の時代は進歩のスピードが速く、未来を予測することが困難です。このような社会においても、自ら主体的に関わり、自らの人生を切り拓いて、より良い社会や人生を創ることができる資質や能力を子ども達に育まなければなりません。学校だけでなく、保護者や地域社会と共に考えて、これらの資質・能力を育成することが求められています。複雑で困難で大変なことだと思います。だからこそ、変化を主体的に受け止めて、社会や人生、生活を豊かにしていくために、答えのない課題に対して、多様な他者と協働しながら、目的に応じた納得感を見出すことができる力を、子ども達に身に付けさせなければなりません。

長くなりましたが、これから新しい本郷小学校になる時に、ここにいる皆様が中心になって関わってくださると思います。皆様への期待とお願いをしたいという思いから話をさせていただきました。

議会でも述べましたが、子どもの教育には、家庭・地域・学校がそれぞれの役割を自覚し、それぞれの役割を十分に果たしながら、それぞれが連携して社会全体で子ども達を育てる体制の構築が必要だという認識を持つことが大切だと思います。

教育委員会は、各学校の実態を適切に把握して、各学校での取り組みが成果に結びつき、子ども達の姿にも表れるように支援をしていきます。よろしくお願ひいたします。

これまでの皆様のご理解とご協力、お力添えに深く感謝をして、最後の挨拶とします。ありがとうございました。よろしくお願ひいたします。

事務局

それでは、議事に入らせて頂きます。阿見町立小学校に係る統合準備委員会規則の第7条2項の規定により「会議は、委員の総数の2分の1以上の出席がなければ開くこと

<p>委員長</p>	<p>ができない。」とあります。本日 23 名の委員がご出席されておりますので、会議が成立しておりますことを宣言させていただきます。</p> <p>なお、第7条第1項の規定により委員長に議長となって頂き、議事の進行をお願いします。</p> <p>只今、司会の方からご説明がありましたように議長を務めさせていただきます。皆様、ご協力の程、宜しくお願い致します。</p> <p>それでは、次第に沿って進行をしていきます。議事(1) 通学体制・交流事業検討グループについて、報告をお願いします。</p>
<p>委員</p>	<p>9月21日(木)に開催された第4回統合準備委員会以降の通学体制・交流事業検討グループの経過を報告します。</p> <p>10月4日(水)に交流事業である合唱発表を本郷小学校で行う際に、登校時のスクールバスの試走を4ルートで行いました。試走後の10月19日(木)に第5回通学体制・交流事業検討グループを開催し、反省点や今後の課題について協議しました。</p> <p>1月31日(水)に第6回通学体制・交流事業検討グループを開催し、ルート等の周知文書を2月5日(月)に児童を通じて送付しました。2月5日(月)から2月9日(金)の5日間を問い合わせ期間とし、意見の集約をしました。数件の問い合わせ等がありましたので、2月16日(金)に第7回通学体制・交流事業検討グループを開催しました。主な意見・質問としては、放課後児童クラブの利用者も希望する日はスクールバスで下校させてもらいたい、登下校でバスに乗車する児童が異なると乗り間違いが心配である等の他9つの意見・質問が寄せられました。</p> <p>グループ会議の中で、寄せられた意見の反映や不安等の解消に努め、ルート等を再度検討しました。協議の結果、登下校のバスの乗り間違いは登下校でバスを同じにすることである程度は防ぐことができるため、登校時のバスを中型1台、小型3台の計4台から中型バス3台に変更し、下校時のバスを小型3台から中型3台に変更しました。また、放課後児童クラブの利用者も、希望日にスクールバスで下校できるようにし、再度周知しました。その後は意見や質問がありませんでしたので、3月6日(火)、7日(水)、8日(木)に下校時のスクールバスの試走を町行政バスで実施しました。試走の結果は資料1の1のとおりです。また、スクールバスの発着場所は資料1の4のとおり三角駐車場となります。</p> <p>特別日程等によるバスの時間の変更は、学校から通知を出して頂けることになっていますが、4月のバスの時間等については、学校教育課から新1年生を含めて通知して頂きました。</p> <p>学校を欠席する際の連絡方法についても協議し、学校を欠席する際は、原則、連絡帳で学校に連絡することになりました。保護者か近所の児童が、スクールバス内に設置してある透明の連絡帳入れに入れます。各スクールバスで、連絡帳入れを学校に届けるリーダーを決めました。資料でアンダーラインを引いてある児童がリーダーです。帰りは、保護者が学校に連絡帳を取りに行く場合は、その旨を連絡帳に記入しておきます。それ以外はバスで連絡帳が戻ってきますので、バス停で保護者が受け取って下さい。バスに</p>

	<p>忘れ物をしたり，連絡帳を取り忘れていたりした場合は，各自でスクールバスの運行会社に取りに行くこととなります。</p> <p>入札の結果，スクールバスの運営業者は，美浦村にある「さくら自動車」に決定しました。バスの契約は3年間の契約となります。決定した運行ルートと時刻は，資料のとおりとなります。</p> <p>また，放課後児童クラブの利用者がスクールバスで下校する等，下校方法が通常とは異なる場合の学校への連絡手段として，「本郷小学校スクールバス利用確認表」を利用する予定です。</p>
委員 長	<p>ありがとうございました。続きまして，議事(2) PTA・総務検討グループについて，報告をお願いします。</p>
委 員	<p>第4回統合準備委員会以降のPTA・総務検討グループの経過と最終報告をさせていただきます。</p> <p>10月14日(土)に平成30年度に向けたPTA臨時総会を開催し，規約，細則，組織について承認を頂きました。また，12月20日(水)に役員を決める会議を開きました。来年度の本郷小学校のPTA組織は資料2の1のとおりです。慶弔規程につきましては4月の総会にて諮ります。</p> <p>交流事業については，親子バーベキューや音楽会の壮行会等を実施しました。他にも，資料2の2にある交流事業を実施しました。</p> <p>学校指定用品については，原則，本郷小学校の指定用品に揃えますが，現実穀小学校の児童については，現在使用しているものを本郷小学校でも使用できます。ただし，買い替えの際には本郷小学校のルールに則ったものにします。</p> <p>実穀小学校の在校生には，体操服を教育委員会より1式1着ずつ支給済みです。また，普段の体育等は，白い丸首のTシャツも着用可となっています。</p> <p>駐車場については，臨時駐車場として確保した土地の砕石敷き均し工事を来年度に行い，8月頃に完了する予定です。4月22日(日)の臨時総会には駐車場がないので，役場で他の課が所有している土地を臨時駐車場とする予定です。また，臨時駐車場の利用範囲については，今回のみ実穀小地区の保護者とさせて頂きました。</p> <p>実穀小学校の閉校式典実行委員会，記念誌編集委員会も順調に進んでおり，記念誌は60ページの構成です。本日納品されたものがこちらになります。地区で希望した世帯，実穀小学校の教職員，児童，閉校式の来賓者などに配付します。地区で希望した世帯には区長を通じて配付する予定です。</p> <p>閉校式典は3月24日(土)にあります。開式が13時30分からで，1部には閉校式典，2部には閉校の集いを予定しています。次第は資料のとおりとなっています。現在，閉校式典実行委員会で，閉校式にむけた作業を進めているところです。</p>
委 員 長	<p>ありがとうございました。続きまして，議事(3) 教育課程検討グループについて，報告をお願いします。</p>

<p>教務主任 (本郷小)</p>	<p>学校教育目標，教育課程編制・時間割，学級編制等について報告いたします。</p> <p>まず，学校教育目標は，現在の本郷小学校のものと同じで「自ら学び，明るくたくましく行動する児童の育成」となっています。</p> <p>教育課程編制・時間割については，学級編制や学校行事，生活の決まり等について実穀小学校と本郷小学校の教職員で情報交換をして調整しています。</p> <p>また来年度から，3年生と4年生の外国語活動の時間を15時間，5年生と6年生の外国語科の時間を50時間設ける必要があります。今年度の授業時数と比べて，それぞれ15時間ずつ授業時数が増えます。増えた授業時数を確保するためにも，これまでは第1木曜日の6時間目に委員会活動，第2・3木曜日の6時間目にクラブ活動をしていましたが，来年度からは，第1木曜日の6時間目に委員会活動，第2木曜日か第3木曜日の6時間目にクラブ活動を行い，それ以外の木曜日の6時間目については授業を実施する予定です。なので，これまでは5時間で下校する木曜日もありましたが，来年度からは，3年生以上については木曜日も6時間授業となります。</p> <p>来年度の学級編制については，資料3の3にあるような児童数・学級数になる予定です。ただし，転出入等によって児童数は増減する可能性があります。</p> <p>教室の配置については，1年生から3年生を2階，4年生から6年生を3階に配置しています。また，1階と3階には多目的室を設け，幅広い教育活動に対応できるようにしています。また，8教室分の仮設校舎が来年度の5月頃に撤去される予定ですので，今よりも運動場を広く利用できるようになります。</p> <p>学校保健については，資料に名前のある方々が学校医・学校歯科医・薬剤師を務めてくださる予定です。</p> <p>本郷小学校の児童用机・椅子の移動については，学校教育課で行う予定です。また，実穀小学校の備品については，基本的にあさひ小学校で使用する予定です。運搬が困難な一部のものについては，業者に委託して運搬する予定です。</p>
<p>委員長</p>	<p>ありがとうございました。続きまして質疑応答に入ります。質疑がある方は挙手のうえ，お名前をおっしゃってから質疑をして下さい。</p>
<p>委員</p>	<p>給食のナフキンについてですが，現在実穀小学校では，週の初めに1週間分のナフキンを持っていきます。しかし，本郷小学校では，毎日1枚ナフキンを持っていつていると聞きました。恐らく，今後は毎日1枚ナフキンを持っていくことになると思いますが，このようなことについて学校からのお便り等がないので，どうしたら良いか教えていただきたいです。</p> <p>また掃除の時は，実穀小学校では三角巾を着用していますが，本郷小学校では赤白帽子を着用していると思います。これらのことについて，どのような決まりになったのかお知らせがないので，教えていただきたいです。</p>
<p>教務主任 (本郷小)</p>	<p>これまでは，実穀小学校，本郷小学校それぞれの学校生活の決まりの中で，給食や清掃等について取り決めていたので異なる部分があります。先日，このことについて話し合いを行いました。給食のナフキンの件は出ませんでした，清掃時のことについては，</p>

	<p>赤白帽子の白帽子を着用することになりました。</p> <p>ナフキン等その他の細かいことについては、学校生活が始まってからもまだ出てくると思いますので、その都度決めていきたいと思います。ただ、清掃時のこと等、今の段階で分かっていることについては資料を作成して、実穀小学校の児童を通して配付する予定です。資料に記載のないことについては、これまでの実穀小学校の決まりに従っていただいて問題ありません。記載のないことについては、今後決めていく予定です。</p>
委員 長	<p>春休みが終わるまでに準備することについて、新入学生については入学説明会の時に説明を受けているので分かると思います。ただ、今の実穀小学校の1年生から5年生の保護者については、何を準備したら良いのか分からないと思うので、先程おっしゃっていた学校から配付される資料をご確認いただければと思います。</p>
教務主任 (本郷小)	<p>先程申し上げた件について1つ付け加えます。現在、実穀小学校ではボールペンの使用が認められていると思いますが、本郷小学校では認められていません。このことについては、本郷小学校でもボールペンを使用できるようにする方向で検討しています。</p>
校 長 (実穀小)	<p>バスのことで気になることがあります。各学年で下校時間が異なる日がありますが、登下校で同じバスに乗車することになったので、低学年の子ども達は下校するまで待つ必要があります。スクールバスでの下校の試走を行った時も、低学年の子ども達には待ち時間がありました。待ち時間の間、子ども達の安全管理等をどのように行うのか知りたいです。</p>
	<p>できれば、町で人的な配慮をしていただきたいですが、予算等の関係で平成30年の4月から配置することは難しいと思いますので、本郷小学校の職員が安全管理等を行うことになると思います。すると、これまでの下校指導の体制に加えて、バスでの下校を待つ子ども達に対する体制も必要になります。また、実穀小学校の子ども達が、本郷小学校の生活リズム等に慣れることにも配慮が必要だと思います。</p> <p>このように、普段よりも配慮すべきことが多くなる中で、どこかの体制が手薄になることが予測されます。なので、バスでの下校を待つ子ども達の安全管理等について、今後は人的な配慮をお願いしたいです。</p>
教 育 長	<p>現在阿見小学校でも、バスでの下校を待たなければならない時があります。そのような場合、阿見小学校では子ども達を図書室で待機させて、バスの出発時刻の数分前に職員が声をかけるという対応をしています。このことも参考にいただければと思います。</p> <p>また、働き方改革を進めている中で、教員の負担を増やすということは改革に逆らうこととなります。人的な配慮については、予算が関係しているので約束はできませんが、人的な配慮ができるように要望していきたいと思います。この他にも、課題や要望が出てきたらおっしゃってください。すべてを実現できるわけではありませんが、教育委員会としても予算等の要望をしていきたいと思います。</p>

校 長 (実穀小)	<p>下校時のスクールバスの試走の時は、待ち時間の間、子ども達は自主学習等に取り組み、落ち着いてバスの出発まで過ごすことができました。4月から環境が変わってもこの雰囲気を維持できるように、年度内で指導していきたいと思います。</p>
委 員	<p>今話を聞いて思ったのですが、例えば、バスが出発するまでの待ち時間の中に子ども達が喧嘩をしてケガをした場合、嫌な言い方になりますが、監督責任は学校にあるということですか。</p>
校 長 (本郷小)	<p>基本的に家に帰るまでは学校の管理内なので、学校内でもバス内でもケガが起こった場合は、学校の責任ということになります。</p>
委 員 長	<p>他に質問等はありませんか。無いようでしたら、質疑応答を終了したいと思います。 委員の皆様には議事進行にご協力を頂きましてありがとうございました。以上をもちまして議長の任を解かせて頂きます。</p>
事 務 局	<p>委員長ありがとうございました。それでは、閉会の言葉を教育次長の朝日より申し上げます。</p>
次 長	<p>長期間に渡り、実穀小学校と本郷小学校の統合に関する準備に関わっていただきありがとうございました。 この4月から実穀小学校と本郷小学校が統合し、新たな学校生活が始まります。より良い学校になるために、保護者の皆様、地域の皆様のご協力をよろしくお願いいたします。 以上をもちまして、第5回実穀小学校・本郷小学校統合準備委員会を閉会します。ありがとうございました。</p>